

plètent ceux que nous avons précédemment publiés. En effet, quand notre missionnaire écrivit sa grande relation, il venait à peine de s'installer dans son presbytère de Sainte-Anne, à sept lieues de Québec. Ses vues sur l'ensemble du Canada étaient moins précises; sa connaissance de la région restreinte où il exerçait son ministère était encore superficielle.

A M. Romanet de la Briderie

De la Nouvelle-France
à Sainte-Anne, le 28 septembre 1735.

Monsieur,

J'ai reçu avec un sensible plaisir l'honneur que vous m'avez fait de m'écrire. Tout ce qui me chagrine, c'est de voir que vous me donnez dans votre lettre des titres que je ne possède nullement, quoiqu'ils seraient nécessaires pour m'acquiescer fidèlement des fonctions de mon ministère. Priez le Seigneur qu'il me fasse tel que vous pensez que je suis. Vous me demandez une chose au dessus de mes forces en m'obligeant de vous faire une relation du pays que j'habite, le peu de séjour que j'y ai fait ne me permet pas d'entreprendre un ouvrage qui demande une grande application de la part de celui qui veut en faire un récit sincère. C'est la raison qui fait que la plupart des relations de nos voyageurs sont remplies de faussetés. Pour éviter ce défaut et en même temps satisfaire à votre demande, je vous marquerai en peu de mots ce que j'ai pu apprendre du pays, soit par moi-même, soit par les hystoires incontestables de cette colonie. Je ne vous dirai rien de sa situation ni de la manière dont il a été découvert, il y a plus de cent ans, par les François qui en possèdent actuellement la plus grande partie, les Anglois sont les seuls étrangers qui y ont une colonie¹. Elle cède à la nôtre autant par son étendue que par le nombre de ses habitants. Le Canada ou nouvelle France est divisé en cinq gouvernements, scavoir : celui de Québec, de Montréal, de l'Isle-Royale², des Trois Rivières et de Missisipi³, qui sont les noms des villes capitales et uniques qui soient dans le pays : les quatre derniers ont

1. L'Acadie ou Nouvelle-Ecosse, définitivement cédée à l'Angleterre en 1713. Terre-Neuve en fut séparée en 1729. Il y avait donc deux colonies anglaises en 1735.

2. Appelée aussi : île de Cap-Breton.

3. Navières désigne ainsi la Nouvelle-Orléans, fondée en 1718, qui avait remplacé dès 1723 Mobile (fondée en 1702).